



## 20 DE NOVIEMBRE, 2020 PRIMERAS PLANAS



Financian con “Estafa” a Osorio y Edomex



Covid-19 mata a 100 mil 104; ocho estados presentan repunte



Multinacionales no pagan 190 mil mdp anuales a Hacienda



Desde hoy y hasta el domingo, ley seca en 8 alcaldías de CDMX



Senado aprueba uso lúdico de marihuana



100,104 muertos



Aprueban, con límites, el uso lúdico de la marihuana



Uso recreativo de marihuana es legal



‘Inversión de la IP, clave para crecer’: Romo



Senado aprueba legalización de marihuana



100,000 muertos por Covid en México



Rostros e historias, la cifra ‘inusual’ de muertes por Covid



México rebasa los 100 mil muertos



Supera México 100 mil muertos por Covid-19



Salud deteriorada



Alerta Romo sobre manejo de economía



¿100 mil, qué es?



“Operativos como ‘Rápido y Furioso’, intromisión violatoria de nuestra soberanía, nunca más”



# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Recupera la UNAM instalaciones de la Prepa 9 (La Jornada, p. 43)**
- **El desafío educativo (Excelsior, p. 1 y 12)**
- **La UNAM no aplaude al poder: Enrique Graue (ContraRéplica, p. 10)**
- **Otorgará IPN beca para pago de Internet (Milenio, p. 23)**

## SEP

- **SEP, la única facultada para expedir las cédulas médicas (La Jornada, p. 12)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **No vuelven a casa cada día 500 niños por accidentes viales camino a la escuela (La Jornada, p. 43)**
- **Pandemia causa daños “irreversibles” a niños (ContraRéplica, p. 22)**
- **Las escuelas deben seguir abiertas: OMS (El Sol de México, p. 32)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/20	1	43

## Recupera la UNAM instalaciones de la *Prepa 9*

**ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ**

Las autoridades de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) recuperaron ayer el control de las instalaciones de la Escuela Nacional Preparatoria número 9, que había sido *tomada* hace una semana de manera violenta por un grupo de personas con los rostros cubiertos.

La Universidad Nacional indicó que el 16 de noviembre tuvo lugar una mesa de diálogo entre autoridades universitarias y los jóvenes que mantenían *tomadas* las instalaciones, donde se expusieron las respuestas a sus peticiones y se llegaron a acuerdos.

Alrededor de las 11:00 horas de ayer, autoridades universitarias de la Rectoría, Dirección General de Análisis, Protección y Seguridad Universitaria (Dgpasu), Defensoría de los Derechos Universitarios Igualdad y Atención de la Violencia de Género, Dirección General de la Escuela Nacional Preparatoria, Preparatoria 9 “Pedro de Alba” y personal de Derechos Humanos de la Ciudad de México, ingresaron a las instalaciones al observar, durante dos días, que se encontraban abandonadas.

“Después de una exhaustiva revisión, se verificó que no había personas adentro y que no hay daños aparentes en la escuela”, indicó la casa de estudios.

Con esto y con la entrega de las instalaciones del plantel Oriente del Colegio de Ciencias y Humanidades – ocurrida el miércoles pasado – la UNAM tiene el control de todas sus escuelas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/20	2	1 Y 12

## EL DESAFÍO EDUCATIVO

- Mientras siete de cada diez alumnos de la UNAM no tienen computadora o internet, el IPN dará 400 pesos mensuales a algunos estudiantes para que paguen Wifi.

PRIMERA | PÁGINA 12



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/20	2	1 Y 12

# Educación a distancia, desafío de la UNAM

Siete de cada diez hogares de los universitarios no cuentan con una computadora

**POR LAURA TORIBIO**  
*laura.toriblo@gtmm.com.mx*

La desigualdad y las carencias económicas que enfrentan estudiantes de la UNAM es el principal reto que la máxima casa de estudios ha tenido que enfrentar durante la emergencia sanitaria por covid-19.

La institución reconoció que llevar la educación a distancia a los hogares de sus alumnos le significó un reto formidable pues siete de cada diez no cuentan con una computadora propia en casa o con servicio de internet apropiado para seguir sus clases.

Al cumplirse el primer año del segundo periodo del rector Enrique Graue al frente de la UNAM, la máxima casa de estudios aseguró que no se detuvo en los momentos más difíciles de la contingencia.

Tras destacar que el 2020 es un año de enormes retos que han puesto a prueba la fortaleza universitaria, la UNAM mencionó que entre las principales tareas durante el primer año de labores de rector Graue se encuentran la atención, estudio y contención de la emergencia sanitaria provocada por el nuevo coronavirus; la reconversión de los procesos de enseñanza-aprendizaje hacia lo digital; la creación



- Entre las principales acciones del primer año del segundo periodo de la gestión del rector Enrique Graue, destacó la atención, estudio y contención de la emergencia sanitaria provocada por el nuevo coronavirus.
- La reconversión de los procesos de enseñanza-aprendizaje hacia lo digital; la creación de miles de aulas virtuales y la adopción de plataformas para favorecer la educación a distancia.

de miles de aulas virtuales y la adopción de plataformas para favorecer la educación a distancia en todos los niveles.

Refirió que ante el distanciamiento social, la universidad llevó a cabo una serie de medidas en prácticamente todas las disciplinas del conocimiento y sumó capacidades para conocer y entender científicamente la dinámica de la pandemia, tanto en asesoría a instituciones de gobierno o en investigación biomédica como en el diseño de equipos y dispositivos médicos o en atención psicológica, económica, jurídica y de género.

“Esta oferta educativa es la más amplia que institución alguna brinda en el país y la actividad cultural registró un crecimiento explosivo, con un alcance en redes sociales de 12 millones de personas”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/20	1	10

# La UNAM no aplaude al poder: Enrique Graue

**POR ALEJANDRO REYNOSO**  
nacion@contrareplica.mx

**E**l rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue, comentó que la institución se distingue por su libertad de expresión dentro de la pluralidad, por lo cual, se comprometió a preservar la autonomía de la Universidad.

Durante la entrega virtual del Premio Universidad Nacional y del Reconocimiento Distinción Universidad Nacional para Jóvenes Académicos 2020, Graue comentó: "es esa la Universidad que hoy los premia, aquella que no asume polarizaciones ni posturas sectoriales, y que tampoco aplaude al unísono al poder en turno. Esa es la Universidad que todos queremos y defendemos y la que yo me comprometo a preservar".

Por su parte, el profesor José Woldenberg Karakowsky, de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, añadió que en la UNAM coexisten diferentes disciplinas y corrientes de pensamiento, por lo cual, este es un espacio para que el pluralismo se exprese: "no hay exclusiones artificiales dictadas por la ideología o la política, por los intereses gremiales o las conveniencias inmediatas. Se trata de un pluralismo anclado en la ciencia".

El rector de la UNAM comentó, durante la premiación, que el premio entregado reconoce las destacadas trayectorias de diferentes disciplinas, mientras que el reconocimiento otorgado durante el evento se destina a

**LA UNIVERSIDAD NO ASUME** polarizaciones ni posturas sectoriales, dice el rector durante premiación virtual Distinción a Jóvenes Académicos



**Enrique Graue Wiechers** hizo entrega virtual del Premio Universidad Nacional y del Reconocimiento Distinción Universidad para Jóvenes Académicos 2020. Cuartoscuro

quienes dieron comienzo a un camino que promete nuevos senderos de conocimiento e innovación.

## GRAUE Y SUS ROCES CON EL GOBIERNO

Esta no es la primera vez que el rector de la Universidad desconoce posturas políticas; ya que, en febrero de este año, Graue acusó a Morena de intentar desestabilizar a la UNAM, porque este partido expuso una iniciativa donde se proponía elegir a sus autoridades mediante una elección abierta.

"El hecho de presentar una iniciativa como esta solo puede ser interpretado

como un intento de desestabilizar la vida universitaria, en momentos en que la UNAM lleva a cabo los cambios pertinentes a su normatividad para que los estudiantes convivan en un ambiente de respeto, paz y seguridad", indicó Graue a través de un comunicado.

Para el 22 de octubre, la comunidad científica de México lamentó la eliminación de 109 fideicomisos, a lo cual, Graue declaró: "nos afligen profundamente las decisiones en torno al financiamiento a la investigación" y añadió "crear conocimiento, desarrollar e innovar tecnología es algo que al país le urge hacer en sus distintas dimensiones". •



**MILENIO**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/20	1	23

# Otorgará IPN beca para pago de internet

ALMA PAOLA WONG  
CIUDAD DE MÉXICO

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) emitió la Convocatoria de Apoyo Extraordinario a Estudiantes de los Niveles Medio Superior y Superior de escasos recursos que estén cursando en la modalidad escolarizada.

Dicho apoyo tiene el propósito de brindarles un estímulo económico para el pago de los servicios de internet en casa, con el objetivo de que los jóvenes cuenten con los medios necesarios para continuar con sus estudios a la distancia en medio de la pandemia de covid-19.

El apoyo económico se otorgará a aquellos estudiantes que no cuenten con acceso al servicio de internet en casa.

En total se entregarán 6 mil 350 apoyos extraordinarios y cada uno tendrá un monto de 400 pesos mensuales.

Además, el incentivo tendrá una duración de cinco meses del periodo escolar 2021-1, según lo marca el calendario académico del IPN.

La convocatoria establece que los requisitos para participar son: estar inscrito en algún programa académico del IPN en la modalidad escolarizada; solicitar el estímulo a través de la página web ([www.sibec](http://www.sibec).

[ipn.mx](http://ipn.mx)), responder el estudio socioeconómico que se proporciona en la misma página electrónica y facilitar algunos documentos personales.

El registro y envío de documentos se realizará a través de la página de internet mencionada, a partir del 20 y hasta el 27 de noviembre de 2020; la evaluación de solicitudes será efectuada del 27 de noviembre al 16 de diciembre y, finalmente, la publicación de los resultados se llevará a cabo el viernes 18 de diciembre.

Respecto al registro de la cuenta bancaria en el Sistema Integral de Becas (Sibec) se realizará del 18 al 27 de diciembre del presente año.

Las autoridades educativas del IPN integrarán una comisión de selección, la cual será la responsable de revisar, evaluar y así seleccionar aquellas solicitudes que cumplan con todos los requisitos señalados en la convocatoria.

En esta instancia participarán representantes de las Direcciones de Apoyo a Estudiantes, de Educación Media Superior y de Educación Superior, indicó la institución académica. —



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/20	1	12

## SEP, la única facultada para expedir las cédulas médicas

**VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL**

El Senado reformó el artículo 81 de la Ley General de Salud, con lo cual se faculta exclusivamente a la Secretaría de Educación Pública (SEP) para expedir las cédulas de especialidad médica y se brinda certeza a la sociedad de que quienes se ostentan como profesionistas cumplieron la formación académica y los requerimientos legales para ejercer.

El pleno aprobó el dictamen con 85 votos a favor y 14 en contra, el cual recalca que la expedición de la cédula será responsabilidad de la SEP por medio de la Dirección General de Profesiones.

Antares Vázquez, de Morena, presentó el dictamen en nombre de la Comisión de Salud y recordó que la reforma a la Ley General de Salud publicada el 1º de septiembre de 2011 en el *Diario Oficial de la Federación* contiene una de las violaciones más graves al sistema jurídico mexicano, al crear en el artículo 81 de la Ley General de Salud el Comité Normativo Nacional de Consejos de Especialidades Médicas (Conacem), al cual “se le otorgaron facultades que rebasen cualquier supuesto legal”.

Precisó que se reguló contenido estrictamente educativo que debería encontrarse en la Ley General de Profesiones, pero “no sólo eso, sino que creó un contenido claramente violatorio de la Constitución Política, dándole a la Conacem facultades supraestatales, con las cuales este organismo de particulares indica o da instrucciones a la SEP sobre cuáles son las cédulas de profesionistas que el Estado debe expedir y cuáles no”.

En otro tema, la cámara alta aprobó por unanimidad reformas a la Ley de Fomento para la Lectura y el Libro, con el fin de impulsar esta actividad en el país.

La presidenta de la Comisión de Estudios Legislativos Primera, la panista Mayuli Latifa Martínez, explicó que se busca fomentar y promover la lectura con el libro digital; ampliar la vigencia del precio único de 18 a 36 meses y señalar como autoridades responsables del cumplimiento de la ley a la Procuraduría Federal del Consumidor y a la Secretaría de Cultura.

La presidenta de la Comisión de Cultura, la morenista Susana Harp, señaló al presentar el dictamen que el tema central es llevar de 18 a 36 meses el precio único en los libros, “salvo los casos señalados por la ley, pero no es inamovible, puede variar, según el acuerdo entre editores y distribuidores, pero cambiar de manera uniforme en todo el territorio nacional durante su vigencia”.

El pleno del Senado también avaló ayer por unanimidad el dictamen que declara el 12 de octubre de cada año como el Día de la Nación Pluricultural, a fin de motivar el conocimiento, reconocimiento, valoración y promoción de la riqueza multicultural, pluriétnica y multilingüe que caracteriza a México.

María Leonor Noyola (PVEM), presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas, explicó que las secretarías de Gobernación y de Educación Pública, así como los institutos de los Pueblos Indígenas y de las Lenguas Indígenas, serán los entes responsables de organizar, convocar y coordinar la participación ciudadana para la conmemoración relacionada con esta efeméride.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/20	1	43

## No vuelven a casa cada día 500 niños por accidentes viales camino a la escuela

● Nueve de cada 10 muertes son prevenibles, advierte Cruz Roja Mexicana

**CAROLINA GÓMEZ MENA**

A diario se trasladan en el mundo “1.8 billones de niños de su hogar a la escuela y se calcula que cada día 500 de ellos no regresan a sus casas por causa de un percance vial”, de acuerdo con datos de la Federación Internacional del Automóvil (FIA), indicó Fernando Suinaga Cárdenas, presidente de Cruz Roja Mexicana.

En la firma del convenio Seguridad Vial Somos Todos, con la empresa internacional Aleatica para promover la cultura de la seguridad vial en el camino a las escuelas, detalló que en el país “los accidentes viales son la primera causa de muerte en los niños de cinco a 14 años”.

Expuso que “todos los días alrededor de 10 padres de familia sufren la tragedia de perder a un hijo(a) de esa edad en la vía pública a causa de un accidente vial”.

En México, como en muchas otras naciones “ir a la escuela representa un riesgo de vida, ya sea porque cuando se trasladan a ella no van correctamente sujetos a su autoasiento infantil, adecuado a su talla y peso, o porque son atropellados al momento de caminar por la vía, porque los elementos de la vía no les permiten ser visibles o no existen zonas para cruces seguros”.

Suinaga Cárdenas comentó que nueve de cada 10 muertes registradas por accidentes viales son prevenibles, “y aun con eso somos de las naciones con más alta mortalidad por causas viales en el mundo”.

Según el último informe de seguridad vial (2018) de la Organización Mundial de la Salud (OMS), ocurren “más de 16 mil muertes anuales en México y con ello ocupa el octavo lugar en mayor número de muertes por hechos viales”.

Destacó que la Cruz Roja Mexicana tiene experiencia en la impartición de cursos y talleres de seguridad vial que fomentan una cultura de prevención.

Detalló que en esta institución “brindan más de un millón 400 mil servicios de ambulancia, totalmente gratuitos al año, muchos de ellos para atender siniestros viales”.

Llamó a la población a que “como usuarios de la vía respetemos los límites de velocidad, no conducir bajo los efectos de alcohol ni drogas, no distraernos al conducir, principalmente con el teléfono celular, usar el cinturón de seguridad en adolescentes y adultos y el autoasiento para niños menores de 12 años, además de utilizar el casco para el caso de viajes en motocicleta o bicicleta”.

Luis Gilberto Limón Chávez, secretario de movilidad del estado de México, remarcó que “en movilidad no hay mayor valor que tutelar y proteger la integridad y la vida de los ciudadanos que transitan por las vías”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/20	1	22

# Pandemia causa daños “irreversibles” a niños

POR REDACCIÓN

**E**l Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) advirtió ayer sobre una posible “generación perdida” de niños, a medida que la enfermedad de Covid-19 amenaza con causar daños “irreversibles” a la educación, la nutrición y el bienestar de los jóvenes de todo el mundo.

En un informe publicado en la víspera de la celebración del Día Universal del Niño, UNICEF alertó de que la pandemia tendrá consecuencias cada vez más graves para los niños, que representan una de cada nueve infecciones por coronavirus registradas en el mundo.

Si bien los síntomas entre los niños son leves, UNICEF puso el foco en las repercusiones a largo plazo sobre la educación, la nutrición y el bienestar de toda una generación de niños y jóvenes.

“Aunque los niños pueden enfermar y propagar la enfermedad, esto es sólo la punta del iceberg de la pandemia”, sostuvo la directora ejecutiva de UNICEF, Henrietta Fore.

Las interrupciones en los servicios básicos y el aumento de las tasas de pobreza representan “la mayor amenaza para los niños” y, cuanto más tiempo persista la crisis, “más profundas serán sus consecuencias sobre la educación, la salud, la nutrición y el bienestar de los niños”, señaló Fore.

“El futuro de toda una generación está en peligro”, insistió la estadounidense, y recordó que “los niños deben estar siempre en primer lugar”, por lo que instó a los gobiernos y el sector privado a que “escuchen a los menores y den prioridad a sus necesidades”.

El informe señala que, hasta el 3 de noviembre, los niños y adolescentes menores de 20 años representaban una de cada nueve infecciones por Covid-19 en 87 países –los que disponen de datos desglosados por edad–, lo que supone el 11% de los 25.7 millones de contagios

**LAS REPERCUSIONES** a largo plazo sobre la educación, la nutrición y el bienestar de toda una generación de menores son graves, advierte



**Estudiantes regresan** a clases en la escuela primaria de San Pedro, en el suroeste de Costa de Marfil. Cortesía ONU

## INSTA A EVITAR LA “GENERACIÓN PERDIDA”

- **Para evitar esta “generación perdida”**, UNICEF ha instado a los gobiernos a velar por que los niños puedan aprender, con medidas focalizadas en la reducción de la brecha digital, y garantizar el acceso a servicios de salud y nutrición.
- **También a apoyar y proteger** la salud mental de los niños, poner fin al abuso, la violencia por razón de género y el abandono. Además, llamó a redoblar los

esfuerzos dirigidos a proteger y apoyar a los niños y a las familias que viven en situaciones de conflicto, desastre y desplazamiento.

- **Por último, instó a ampliar el acceso** al agua potable, el saneamiento y la higiene, luchar contra la degradación del medio ambiente y el cambio climático, impedir el aumento de la pobreza infantil y promover una recuperación inclusiva.

## LO QUE PIDE LA UNICEF

**EL FONDO LLAMA** a los gobiernos del mundo a:

1. **Asegurar que** todos los niños continúen con su educación, incluyendo en este principio el cierre de la brecha digital.
2. **Garantizar el acceso** a los servicios de nutrición y salud, y hacer que las vacunas sean asequibles y estén disponibles para todos los menores.
3. **Apoyar y proteger** la salud mental de niños y jóvenes y poner fin al abuso, la violencia de género y la negligencia en la infancia.

notificados por aquellas naciones.

UNICEF considera que “las escuelas no son el principal factor de transmisión en la comunidad” y que “los niños tienen más probabilidades de contraer el virus fuera del entorno escolar”, por lo que “los beneficios netos de mantener las escuelas abiertas superan los costos de cerrarlas”.

Hasta noviembre de 2020, 572 millones de estudiantes se vieron afectados por el cierre de escuelas a nivel nacional en 30 países, es decir, el 33% de los alumnos matriculados en todo el mundo. •



**El Sol de México**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/20	1	32

# Las escuelas deben seguir abiertas: OMS

## TOQUE DE QUEDA EN CALIFORNIA

EFE, AFP y Reuters

### Confinamientos, "evitables" pese al aumento de casos de Covid-19; muere un europeo cada 17 segundos

COPENHAGUE. La Organización Mundial de la Salud (OMS) defendió la necesidad de mantener abiertas las escuelas durante la pandemia de coronavirus y considera que se pueden evitar los confinamientos si se aumentan las medidas de protección.

"Debemos asegurar la enseñanza para nuestros hijos", afirmó el director para Europa de la OMS, Hans Kluge, resaltando que los niños y adolescentes no son impulsores principales del contagio y que el cierre de las escuelas no es efectivo.

Haber mantenido la mayoría de las escuelas abiertas en Europa durante casi cien días seguidos es un motivo de satisfacción, sostuvo, ya que el cierre puede afectar también a la salud mental de los jóvenes y tener consecuencias sociales.

Kluge señaló también que los confinamientos son "una medida de último recurso" y que provocan muchos efectos secundarios, como daños a la salud mental o aumento de la violencia de género, y que si el uso de los cubrebocas supera 95% entre las personas, no serían necesarios.

"En las últimas dos semanas, las muertes por Covid-19 aumentaron 18%. La semana pasada, Europa registró más de 29 mil nuevos fallecimientos, una persona cada 17 segundos", informó Kluge.

En Estados Unidos, los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades

(CDC) aconsejaron suspender los viajes por el Día de Acción de Gracias -una fiesta que suele reunir a las familias y que se celebrará el 26 de noviembre- ya que la pandemia está en una fase "exponencial".

Ante este rápido aumento de casos, California impuso un toque de queda en gran parte de su territorio, anunció el gobernador de este estado, Gavin Newsom.

La obligación de quedarse en casa regirá de las 22:00 a las 05:00 horas. Entrará en vigor la noche del sábado y permanecerá vigente hasta el 21 de diciembre.

"El virus se está propagando a un ritmo que no habíamos visto desde el inicio de esta pandemia, y los próximos días y semanas serán críticos para detener el aumento. Estamos activando la alarma", dijo Newsom en un comunicado.

La cantidad de personas hospitalizadas con Covid-19 en Estados Unidos ha aumentado casi un 50% en los últimos 14 días, lo que ha puesto a prueba el sistema de salud del país y obligado a los estados a imponer nuevas restricciones para frenar la alarmante propagación del virus.



**GAVIN NEWSOM**  
GOBERNADOR CALIFORNIA

**El virus se está propagando a un ritmo no visto desde el inicio de esta pandemia"**



# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Artículo Penúltimátum / Iván Restrepo (La Jornada, p. 21)**
- **Columna El Correo Ilustrado / Acerca de la designación del nuevo director en IPN (La Jornada, p. 2)**
- **Columna Pepe Grillo / ¿Cambio o continuidad) (La Crónica de Hoy, p. TRES)**
- **Columna Rozones /El apoyo de la UNAM (La Razón, p. 2)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Movilidad estudiantil internacional / Gabriela Rodríguez (La Jornada, p. 24)**
- **Artículo Vergüenza, vergüenza (/ Clara Scherer (Excélsior, p. 21)**
- **Columna Corporativo / Educación presencial (El Heraldo de México, p. 34)**
- **Columna México SA (La Jornada, p. 28)**
- **Columna Fuera de caja / Lo perdido (El Financiero, p. 43)**
- **Columna En Tres Patadas / La izquierda a AMLO: una cata a ciegas (El Financiero, p. 39)**
- **Columna Línea 13 / Alumnos de pregrado a Hospitales Covid (ContraRéplica, p. 14)**

## SNTE/CNTE

- **Columna Arsenal / El Poder del Ejército / Julen Rementería (Excélsior, p. 4)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/2020	OPINIÓN	21

## Penúltimátum

• La FIL Guadalajara, patrimonio

IVÁN RESTREPO

**E**l 28 de noviembre de 1987 se inauguró la primera Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara, iniciativa de la universidad de esa ciudad, con apoyo del entonces gobernador de Jalisco, Enrique Álvarez del Castillo. Estuvo dedicada al escritor Juan José Arreola y tuvo más de 140 mil visitantes.

No pocos dudaron que sobreviviera. Hoy es el encuentro editorial, académico y cultural más importante, y el mayor mercado mundial del libro en español. Acuden más de 700 mil personas.

Con justicia le fue otorgado el Premio Princesa de Asturias de Comunicación y Humanidades 2020. Al recibirlo en octubre pasado, quien la preside desde su origen llamó a defender la libertad de imprenta “frente a los gobiernos populistas que hoy amenazan nuestra herencia liberal y ponen en riesgo la democracia”.

La afirmación molestó al presidente López Obrador, quien criticó a la FIL y a su presidente por estar, junto con varios escritores invitados, entre ellos Mario Vargas Llosa, Enrique Krauze y Héctor Aguilar Camín, contra su gobierno.

La FIL emblemata la diversidad de pensamiento de quienes presentan sus obras e intercambian ideas sobre los problemas que afectan a la cultura y la sociedad de México y el mundo. Todos conviven en un ámbito de libertad de expresión y respeto que enriquece.

Por ello han sido premiados con su máximo galardón figuras que han defendido las luchas encabezadas por el mandatario, como Carlos Monsiváis, Sergio Pitol y Elena Poniatowska. Además, otros de talante progresista, nunca “conservadores”: Juan Gelman, Nicanor Parra, Juan Goytisolo, Cintio Vitier y Rubem Fonseca.

Es cierto que quien preside la FIL reúne desde hace tres décadas enorme poder político y económico dentro y fuera de la universidad, al punto de impulsar a familiares y subordinados a puestos de elección y consolidar candidatos a gobernadores, y manchar el prestigio de la FIL al avalar el premio a Alfredo Bryce Echenique, acusado de plagio. Pese al poder caciquil de quien preside la FIL, ésta es patrimonio de autores, lectores y editores.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/2020	EL CORREO ILUSTRADO	2

### Acerca de la designación del nuevo director en IPN

Cada tres años es montada la misma triste y lamentable escena por parte de grupos sindicales, estudiantiles y de profesores al interior del IPN, con tal de (según ellos) influir en la decisión presidencial para designar quien será el director general del instituto.

Algunos adulando al Presidente en turno, otros intentando intimidar con “el petate del muerto” y por supuesto, el director en turno dando sus respectivas “patadas de ahogado” intentando aferrarse al cargo, traicionado por los grupos antes mencionados que a su llegada lo alabaron, durante su gestión pactaron al puro estilo de “los charros sindicales” y al no ver cumplida sus expectativas, deciden morder y vituperar la mano de quien les dio de comer alpiste durante este periodo; en otras palabras viven bajo la premisa de “muera el rey, viva el rey”;

Por su parte, López Obrador evade su responsabilidad, diciendo que la decisión será del titular de la SEP, aunque la ley orgánica lo señale a él como el responsable de tal designación. Que, dicho sea de paso, ese artículo, el número 12, debe ser modificado para que sea la base estudiantil y docente quien determine mediante un proceso popular democrático quien dirija al IPN y así evitar el desafortunado circo del que somos testigos cada tres años al interior de nuestras escuelas.

Por una educación crítica, científica y popular democrática al servicio del pueblo trabajador.

*Coordinadora Estudiantil Politécnica-CEP. Sandra Itzel Medina y 5 firmas más*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/2020	OPINIÓN	24

# Movilidad estudiantil internacional

GABRIELA RODRÍGUEZ\*

La población estudiantil internacional crece año con año y aunque es pequeña en relación con la migración mundial, su importancia reside en que, a diferencia de la migración tradicional, esta población transfiere recursos económicos de su lugar de origen al de destino y representa uno de los mayores ejercicios de cooperación de la gestión de conocimiento entre las naciones. Conocer esos flujos y sus características nos da una perspectiva de los beneficios que las distintas sociedades y países han tomado o esperan obtener. Las cifras que comparto en este espacio se publican en el *Anuario de Migración y Remesas*, publicación que se realiza desde 2012 con investigadores del Consejo Nacional de Población (Cona-po), BBVA Research y de la Fundación BBVA Bancomer (disponible en <https://www.bbvarsearch.com/publicaciones/anuario-de-migracion-y-remesas-mexico-2020/>).

La población estudiantil internacional que accede a educación superior y de posgrado tuvo un incremento de 141 mil matrículas en 2017 respecto a 2016, alcanzando 4.3 millones en el planeta. China e India se mantienen como los principales países; representan entre ambos 26.2 por ciento del total de estudiantes internacionales, con una clara tendencia de crecimiento. En 2017, cerca de tres de cada 10 estudiantes foráneos eligieron Estados Unidos y Reino Unido como destino. México duplicó la recepción en 2017 respecto a 2016, al albergar a 25 mil estudiantes extranjeros.

En casi 40 años, la población estudiantil internacional en Estados Unidos se ha cuadruplicado; en la década pasada alcanzó poco más de un millón de personas; en el ciclo escolar 2018/19, la mitad provino de China e India. En cuanto a la fuente principal de financiamiento, sólo 21 por ciento reportó apoyo de una universidad o del gobierno, 57 por ciento es respaldado por la familia o se sostiene solo. En casi dos décadas, la población estudiantil internacional mexicana en EU se incrementó, al pasar a 15 mil en el ciclo escolar de 2019; 56.1 por ciento se encontraba matriculada en el nivel de licenciatura y 24.7 en posgrado.

En 2019, Estados Unidos, Reino Unido, España y Canadá, en conjunto, emitieron cerca de 31 mil visas de estudiante para la mexicanos. La población mexicana becada por Conacyt para realizar estudios de posgrado en el extranjero ascendió a 4 mil 821 en el mismo año. De éstas, 74 por ciento fue de asignación para la continuación de la beca. Para la población becaria en maestría y doctorado, los países de destino preferidos por mexicanos/as fueron Reino Unido y Estados Unidos, concentrando entre ambos cerca de 50 por ciento en la población de cada nivel. En 2019, entre las 10 mejores universidades de EU y de Reino Unido, la Universidad de Chicago (70 estudiantes) y la Universidad de Harvard (43 alumnos) fueron las que registraron mayor población mexicana becaria en maestría, mientras que para doctorado fueron la Universidad de Manchester y la Universidad de Bristol (cada una con 59 estudiantes).

Una situación muy distinta es la de alumnos en las llamadas “plazas comunitarias” en Estados Unidos. Se trata de espacios educativos coordinados por el Instituto de los Mexicanos en el Exterior (IME) y el Instituto Nacional de Educación de los Adultos (INEA), que proporcionan alfabetización, educación básica y otros cursos con certificación oficial, para personas mayores de 15 años. En 2019 había 250 plazas comunitarias distribuidas en 33 estados.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/2020	OPINIÓN	24

principalmente en California (63), Texas (36), Virginia (17), Oregón (14), Nueva York (13), Georgia (11) y Florida (10). Las "plazas comunitarias" atendieron a 23 mil 211 estudiantes en 2019 en cuatro niveles: alfabetización (24.5 por ciento), primaria (25.1), secundaria (38.9) y otros cursos y servicios (11.4 por ciento). Más de 40 por ciento de la población estudiantil fueron de California y Texas, 49.7 eran mujeres y 50.3 por ciento, hombres.

Desconocemos aún el impacto de la pandemia de Covid-19 en la movilidad internacional de estudiantes, habrá que estimarla porque implica la incorporación de perspectivas globales e interculturales, así como de programas relacionados con la educación en la nación y en el extranjero. La fuga de cerebros es un problema de la emigración estudiantil, pero cuando se estimula la inversión individual en educación y capacitación en los países de origen y se aprovechan las capacidades de los migrantes que regresan, se mitigan parte de los costos de pérdida potencial de talentos.

*\* Secretaria general del Conapo*

Twitter: [@Gabrielarodr108](https://twitter.com/Gabrielarodr108)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/2020	NACIONAL	21

## Clara Scherer

Licenciada en pedagogía y especialista en estudios de género  
clarasch18@hotmail.com



## Vergüenza, vergüenza

A pesar de ellos, seguiremos buscando buena fe. Hay millones de jóvenes y jóvenes que sonríen confiando. Tienen planes valiosos, están esperando la oportunidad. Sabina,  
«No estás sola, estamos contigo y tu ejemplo nos alienta y posiciona.

Aterrada de vivir en este misógino país. No hay dónde esconderse. Alexis. No hay ya otra parte en la tierra en donde tú pudieras estar gozando tus maravillosos 20 años. Cancún. Triste y horrorizada. Por alzar la voz reclamando justicia, la policía atropella todos los derechos y lesiona la dignidad de las mujeres. Infame acción de quienes deben proteger.

Aquí estoy. Somos los millones de tus y yos que confiamos y trabajamos por mejorar la vida.

Y esa noche ¿pensabas que tus sueños se harían realidad? Vergüenza y rabia da pensar que los cobardes puedan, sin miedo, soltar la rienda a sus perversos sentimientos y saberse impunes, libres hasta del remordimiento de conciencia.

Es un mundo nuevo. Un mundo que nos cambió el covid-19. Ya la vida tiene otra perspectiva. Por la imparables violencia contra las mujeres, también. ¿Vivir desconfiando?, ¿vivir con miedo?, ¿educar en la desazón?, ¿vivir detrás de las puertas? Eso quisieran algunos, pero la libertad es también nuestro derecho. Por eso, sigamos invirtiendo en la igualdad. Por aquellas a las que no olvidamos, por las que crecen, por las que recién nacen. Por todas nosotras.

Cada vida, ya lo sabemos, es un nuevo comienzo. Pero hay que alertarlas. Deben saber que hay personajillos que enturbian los deseos. Incumplen compromisos. Se rien de los acuerdos. A pesar de ellos, seguiremos buscando buena fe. Hay millones de jóvenes y jóvenes que sonríen confiando. Tienen planes valiosos, están esperando la oportunidad. Sabina, «No estás sola, estamos contigo y tu ejemplo nos alienta y posiciona.

Sólo una palabra me define hoy: vergüenza, vergüenza. Por los niños asesinados, las niñas engañadas, por las mujeres maltratadas. Vergüenza de un gobierno que prefiere un Tren Maya a cuidar la vida de las infancias mexicanas. Sin lugar en sus prioridades, no le quitan el sueño, aunque su indiferencia les haya quitado a ellas y ellos sus infantiles ganas de brincar y de reír.

Vergüenza, mucha vergüenza, de saber que hay un Congreso "de la paridad" que no defiende un peso para detener feminicidios ni para atender a víctimas ni para trabajar por

la igualdad. De un Congreso que se suma a Dos Bocas, que traga dinero para vaya una a saber qué, porque refinería, seguro, no habrá. Lo anuncian los dioses antiguos, que han inundado Tabasco.

Vergüenza, harta de la vergüenza por la alcaldesa asesinada y ese titubeante gobernador que protege allegados, todos hombres de muy escasa nobleza. Cobardes, diría mi abuela. Y no sólo es la de Jamapa. También asesinaron a Maricela Vallejo, presidenta municipal de Mixtla de Altamirano. Y el que gobierna, repite su cantaleita.

Vergüenza, mucha vergüenza al ver que un secretario de Educación es incapaz de entender el acoso laboral y, con el guion bien aprendido del "pacto de caballeros", señala a la víctima como responsable ante "un hombre sensible". De risa loca la sensibilidad del fulano. Pero ¿así será la recomendación para todo el sistema educativo? Pobres niñas ¿Alexis estuviera contándonos cómo detuvo los trágicos hechos, porque consideró "la sensibilidad" de los matones? El violentómetro también susurra cómo va escalando la violencia contra las mujeres.

Se nos cae la cara de vergüenza al escuchar que la Feria de Guadalajara se organiza en contra de alguien. ¿No pueden pensar que es a favor de muchísimas personas? Ya nada más nos falta que ataquen al otrora famoso Club Quintito de Genaro Moreno, que daba la voz de alarma por niños perdidos, y señalen que pretendieron, hace sesenta y tantísimos años, borrar los insuperables "éxitos" de la 4T. Delirios que están costando muchas vidas.

Vergüenza la forma de "domar la pandemia", vergüenza escuchar a un "científico" decir que "las cifras son intrascendentes", vergüenza el borlote y la rifa del avión. Y tantos disparates más. Vergüenza: proviene del latín *verecundia*, turbación del ánimo que se produce por una falta cometida o por alguna acción humillante y deshonrosa, ya sea propia o ajena. Este sentimiento suele encender el color del rostro, dejando en evidencia a aquel que lo padece".

Recordando a la Nobel Gabriela Mistral: "Tengo vergüenza de mi boca triste..." y también, del rostro encendido de vergüenza.

Vergüenza, mucha vergüenza, de saber que hay un Congreso "de la paridad" que no defiende un peso para detener feminicidios ni para atender a víctimas ni para trabajar por la igualdad.



Más artículos de la autora al escanear el QR.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/2020	OPINIÓN	TRES

PEPE GRILLO



**CUENTA REGRESIVA**

En pocas horas concluye en Nuevo León el plazo para que los partidos interesados en competir aliados en la elección para gobernador se lo hagan saber al Instituto electoral. Por esa razón el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, está desde ayer en Monterrey y se quedará hasta el último minuto del plazo.

**El PRI va por una alianza inusitada en la plaza. Quiere ir junto a PAN y PRD.**

Muchos de los antiguos militantes de estos partidos no pueden ni siquiera imaginárselo, pero el hecho es que la alternativa es dejarle el camino libre a la alianza que encabeza Morena. Aunque todavía no se habla de candidatos, el personaje más nombrado es Idefonso Guajardo, ex secretario de Economía, que ha impulsado desde hace meses el modelo aliancista.

**NUEVO COORDINADOR**

Sin duda Movimiento Ciudadano concretó en la Ciudad de México un llamativo fichaje. Salomón Chertorivski será su coordinador electoral para las elecciones del 2021 y también, anótelos, para el 2024.

**Se trata de un economista que ha ocupado cargos importantes a nivel federal y en la propia capital del país. Se dice poco, pero emprendió su carrera política en Michoacán, al lado de Lázaro Cárdenas Batel.**

Es pionero de la demanda de elevar el salario mínimo y ha sido crítico lúcido de la estrategia del gobierno federal para atender la emergencia sanitaria por el coronavirus.

En la CDMX, Movimiento Ciudadano tiene todo por hacer. Puede crecer rápido con la coordinación de Chertorivski.

**EN TORNO AL 9 POR CIENTO**

Provocó ceños fruncidos en diversas oficinas gubernamentales la declaración de Alfonso Romo de que el gobierno maneja la crisis como si México creciera al 9 por ciento.

Lo cierto es que la economía cae alrededor de ese 9 por ciento. No solo eso, Romo reconoció que el único camino para incrementar las inversiones, que a su vez generen empleo y haga crecer a la economía, es ofrecer certeza jurídica a los inversionistas.

Ya veremos cuánto tardan en llegar los reclamos a lo dicho por el jefe de la Oficina de la Presidencia.

**¿CAMBIO O CONTINUIDAD?**

Este viernes podría conocerse el nombre del nuevo Director General del IPN.

Las opciones son que haya un cambio o que se quede en el poder el grupo que lo ha tenido bajo su control al menos tres lustros.

**Si lo que se quiere es mandar un mensaje de transformación la balanza podría inclinarse por Marco Antonio Flores, con capacidad, y experiencia no solo como académico.**

También se menciona en los planteles de Zacatenco los nombres del físico Jorge Toro y de los ingenieros Juan Manuel Cantú y Jorge Mactel.

**MÁS DOSIS EN MENOS TIEMPO**

El Instituto Mexicano del Seguro Social ha tenido un desempeño óptimo en la aplicación de vacunas contra la influenza estacional en el país.

**Se han administrado más dosis en menos tiempo. Se han aplicado 3.3 millones de dosis y el número crece de manera acelerada.**

Se espera que antes del concluir el año se hayan aplicado 14.4 millones de vacunas, para cubrir en su totalidad a los grupos blanco que son niños y adultos mayores de 60 años.

[pepegriilocronica@gmail.com](mailto:pepegriilocronica@gmail.com)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/2020	LA 2	2

## ROZONES

### • **Fuerte reclamo michoacano**

Nos dicen que ante los bloqueos de vías del ferrocarril en Michoacán que están provocando pérdidas cuantiosas, el gobernador **Silvano Aureoles** planteó una vehemente demanda al Gobierno federal, para que muestre su voluntad de poner fin a este problema provocado por apenas un puñado de quejosos. Y es que suma ya 50 días la toma de las vías y los empresarios del estado acumulan pérdidas ya no cada día, sino cada hora. Hace un mes, por ejemplo, éstas las calculaban en 900 millones de pesos, por lo que ayer se sumaron al reclamo del mandatario michoacano, quien ya prepara una consulta para saber la opinión de los michoacanos sobre este problema y solicitar la intervención del gobierno central. "En un momento de crisis económica y sanitaria como éste, es inaceptable que la autoridad responsable no tome en sus manos el conflicto y lo resuelva", lamentó Aureoles.

### • **Frente anti Morena en la tierra del Tata Lázaro**

También en tierras purépechas el ambiente político se calienta cada vez más, ahora con el destape del empresario de la construcción **Carlos Herrera Tello**, quien, sin militar en ningún partido, ya fue presidente municipal de Zitácuaro en dos ocasiones y secretario de Gobierno en la actual administración del perredista **Silvano Aureoles**. Herrera, a quien se le ve como el perfil que puede agrupar a diferentes sectores sociales y partidos en torno a una candidatura común, antimorenista, levantó la mano para anotarse en la carrera por la gubernatura, rumbo a los comicios del 2021. Si tendrá capacidad para sumar apoyos y hacer notorio su potencial político en la entidad se irá viendo en los próximos días y semanas, nos comentan.

### • **El apoyo de la UNAM**

Pues con la novedad de que una vez más la UNAM, a cargo del doctor **Enrique Graue**, sale a dar la cara en momentos complicados. Y es que, en estos días, cientos si no es que miles de ciudadanos han estado batallando para conseguir que los vacunen contra la influenza no sólo en los hospitales públicos, sino también en los privados. Así que la máxima casa de estudios ha dispuesto mesas de vacunación en diferentes facultades e instalaciones de Ciudad Universitaria. Por ejemplo, ayer lo hizo en el instituto de Geofísica y en la biblioteca del Instituto de Física. Hay que recordarle a las autoridades federales del Sector Salud que no se le puede quitar a los ciudadanos la posibilidad de vacunarse como una medida preventiva para no engrosar la lista de personas que puedan requerir atención médica, sobre todo cuando los contagios y hospitalizaciones van al alza por el tema del Covid-19.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/2020	LA 2	2

## • Lobos panistas en Naucalpan

Nos cuentan que donde ya están en posición de ataque, de cara a los procesos internos para la selección de candidatos, es en las filas del panismo mexiquense, y particularmente en las del municipio de Naucalpan, que es actualmente gobernado por Morena. Nos comentan que la batalla por la llamada "joya de la corona" de lo que fuera el corredor azul tiene ya más que apuntados a dos contendientes cada uno fuertemente apoyado con un padrino. **Angélica Moya**, exfuncionaria de Pemex en el sexenio del expresidente **Calderón**, es la carta del edil de Huixquilucan **Enrique Vargas**, mientras otro hombre fuerte del panismo municipal, **Édgar Olivera**, irá hasta el fin con el diputado federal **Iván Rodríguez Rivera**. Nos aseguran que los dos bandos tienen parque más que suficiente para la batalla política en la primera aduana y que definirá cuál de los liderazgos actuales se consolida. El segundo reto se ve más complicado, porque es intentar arrebatarse a la morenista **Patricia Durán** un municipio donde su gestión está muy bien calificada.

## • Edomex, puntero en reforma laboral

Así que el gobernador del Estado de México, **Alfredo del Mazo**, ha visto como una oportunidad de progreso para su estado la reciente reforma laboral que se ha impulsado desde la administración federal. Del Mazo Maza se ha comprometido, nos comentan, a que las instituciones mexiquenses respalden la nueva normatividad y ha señalado que la creación de tribunales y Centros de Conciliación permitirá fortalecer y modernizar la impartición de la justicia laboral. Por cierto que la secretaria del Trabajo y Previsión Social, la morenista **Luisa María Alcalde**, ha destacado que el Edomex es uno de los ocho estados de la República que ya pusieron en marcha el nuevo Sistema de Justicia Laboral, pero de entre ese conjunto es el más avanzado.

## • El *draft* naranja

Y hablando del 2021, no es en la zona de calentamiento sino ya en la cancha donde Movimiento Ciudadano, valga la redundancia, se está empezando a mover. En este espacio dimos cuenta de cómo ese partido, que encabeza **Clemente Castañeda**, enroló el mes pasado en sus filas a la exgobernadora priista de Yucatán, **Ivonne Ortega**. Bueno, pues resulta que ahora sumó a sus filas al exsecretario de Salud, **Salomón Chertorivski**, quien tendrá a su cargo varias tareas relevantes para los próximos años. De entrada, será el coordinador de los trabajos de los naranjas rumbo a las elecciones del próximo año en la Ciudad de México y, nos dicen, trabajará en un proyecto para la capital en 2024, con la renovación de la Jefatura de Gobierno. En la Cámara Baja se dice que el también excandidato a jefe de Gobierno lo hace con miras a ocupar una diputación federal.



**EL HERALDO**  
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/2020	MERK-2	34

**CORPORATIVO**



#OPINIÓN

EDUCACIÓN  
PRESENCIAL

Usar la reserva del Banco de México para comprar bonos de Pemex está descartado, porque vulneraría su ley orgánica

ROGELIO  
VARELA

**U**no de los saldos aún no cuantificables de la crisis sanitaria es el impacto que ha tenido el confinamiento en la educación de niños y jóvenes. Mientras que en otros países el manejo de la pandemia permitió el regreso a las aulas, en nuestro país el tema ni siquiera se exploró dejando secuelas en la población infantil tanto en conocimientos como de tipo emocional. Los que tenemos hijos en edad escolar saben de qué le hablo.

Y es que la pandemia ha dejado en México una crisis social donde los más vulnerables han sido los niños, que han quedado en medio de medidas en extremo restrictivas que los han despojado de tener clases presenciales que ofrecen además del acceso al conocimiento, la convivencia física entre compañeros y maestros, siempre por supuesto cuidando la sana distancia. Esto ocurrió en EU, Alemania, China y Japón por hablar del mundo desarrollado, pero también en países de desarrollo similar como Colombia.

Queda claro que en una pandemia, lo primero es la salud, pero en México no se quiso invertir en intentar reabrir escuelas con horarios escalonados con menor aforo de estudiantes que abrían apoyado los cursos en línea.

**LA EDUCACIÓN  
ES OBLIGACIÓN  
DEL ESTADO  
MEXICANO**

No le digo nada nuevo al comentar que la escuela es como un segundo hogar, y resulta fundamental para que los niños tengan una vida social y educativa plena. En otros países se tienen clases presenciales sin afectar el derecho a la salud, sin duda ambos derechos humanos.

La parte emocional ha tenido impacto en el aprovechamiento de los niños con las clases a distancia, y especialistas de todo el mundo refieren que las afectaciones por el aislamiento han sido graves, en lo psicológico, lo social e incluso han detonado males oftalmológicos.

Y más que eso, la educación es un derecho fundamental y proporcionarla es una obligación del Estado mexicano, y lo que no aprenden los niños en edades tempranas difícilmente lo podrán recuperar. Tan grande es el dilema.

Como le digo, basta voltear a la Alemania de la canciller **Angela Merkel** donde han regresado las medidas restrictivas para el movimiento de adultos, pero los niños siguen acudiendo a las aulas, donde los grupos se restringen a 15 alumnos que van rotando a lo largo de la semana, sin hacer a un lado el apoyo de tecnología y cuidados sanitarios.

Los maestros alemanes han reconocido que se tuvieron avances en muchos alumnos con grupos reducidos, y donde los niños regresan a casa a fortalecer sus conocimientos con plataformas en línea, y si bien la carga de trabajo de los profesores en el país europeo es mayor creo que ha valido la pena. Sin duda es una lección que debemos aprender y no dejar más el tiempo correr, porque como diría el poeta, *el tiempo no regresará*.

**LA RUTA DEL DINERO**

El subsecretario de Hacienda, **Gabriel Yorio González**, sepultó el planteamiento de utilizar la reserva del Banco de México para comprar bonos de Pemex, porque la ley no lo permite. El debate generado en redes sociales y medios especializados sirvió para reconocer la terrible crisis que encara la petrolera con limitado acceso al financiamiento.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM  
@CORPO\_VARELA



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/2020	OPINIÓN	28

## México SA

• Justicia laboral, prófuga // Informalidad a galope

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

Entró en vigor la primera etapa del “nuevo modelo laboral” (de entrada, en ocho estados de la República), el cual, dijo el presidente López Obrador, “representa un cambio profundo, estructural, porque la justicia en el sector va a depender ahora del Poder Judicial” e “implicará mayor énfasis en la conciliación entre las partes y la democratización sindical”, todo ello en el marco de los acuerdos del T-MEC.

Bien, pero como lo advierte la Rayuela jornalera de ayer, “no será tan novedoso ni tan justo el modelo de relación laboral si las mismas manos mueven la cuna”, es decir, se puede cambiar la ley, pero nada nuevo sucederá si no cambian los operadores y el conflicto de intereses intrafamiliar no se corrige.

Pero si de justicia laboral se trata – en su más amplio concepto–, lo primero a resolver es el desastre que en esta materia dejaron los gobiernos neoliberales, porque dañaron estructuralmente al mercado del trabajo en el país al aplicar como política pública el desplome salarial (alrededor de 80 por ciento de pérdida real de poder adquisitivo), los salarios de hambre, el *outsourcing* y la informalidad.

Como bien lo advierte el Instituto para el Desarrollo y el Crecimiento Industrial (IDIC), “el desarrollo social y económico del país depende de la salud de su mercado laboral. Sin empleo formal bien remunerado no se puede construir un Estado de bienestar. No debe soslayarse que la precarización del mercado laboral inhibe el fortalecimiento del mercado interno: ningún país puede aspirar al desarrollo sin contar con sólidas capacidades productivas endógenas que se traduzcan en un vigoroso consumo privado. Para lograrlo se requiere revertir la precarización del mercado laboral”.

El IDIC advierte que “ante la carencia de información sobre el número de personas ocupadas por nivel de salario y acceso a los servicios de seguridad social durante el segundo y tercer trimestre del año, pero tomando en consideración la dinámica de las tasas complementarias publicadas por el Inegi y que las estadísticas disponibles hasta el primer trimestre de 2020 mostraban la precarización estructural que el mercado laboral había enfrentado durante las dos décadas previas, se puede inferir que uno de los desafíos más relevantes para México es generar una estrategia de crecimiento económico basado en mayor inversión que permita crear empleo formal bien remunerado”.

Y para lograr lo anterior en nada ayuda la crisis por la pandemia: de acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, publicada días atrás por el Inegi, en el tercer trimestre de 2020 (en comparación con el mismo periodo de 2019) se observó la disminución de 3.6 millones de personas en la población económicamente activa, lo que equivale a una contracción de 6.3 por ciento.

La caída del empleo en los micronegocios muestra la debilidad de la economía informal: su actividad productiva no es pertinente para enfrentar una realidad delineada por el Covid-19. Además, el mayor incremento en la informalidad laboral se registra en Chiapas, Campeche, Guerrero, Tlaxcala, Oaxaca y Veracruz, de tal forma que la precarización del mercado laboral se exacerbó en los estados de la República con mayores restricciones económicas y sociales.

### Las rebanadas del pastel

El presidente López Obrador anunciaría hoy el nombramiento del nuevo director general del IPN o la ratificación del actual (representante del grupo neoliberal que se hizo de la institución desde los gobiernos

panistas). Entre los aspirantes destaca el académico Marco Antonio Flores, “comprometido a manejar con transparencia y rendición de cuentas el dinero del pueblo”... De plano, la estupidez de Donald Trump y su pandilla no tiene límite: ahora acusa a Hugo Chávez–quien, sin duda, regresó del más allá para hacer el *chanchullo*– de manipular las elecciones gringas del pasado 3 de noviembre y “coordinar un sistema de votación y un *software*” para que Joe Biden resultara vencedor, al tiempo que “detectó” la “influencia masiva del dinero comunista de Venezuela, Cuba y China” en los comicios. ¡Qué cosa!

cfvmexico\_sa@hotmail.com



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/2020	OPINIÓN	43

FUERA DE LA CAJA

**Macario Schettino**

Profesor de la Escuela de Gobierno,  
Tec de Monterrey

el impacto es del doble, como ya lo hemos mostrado. Por si fuese poco, la misma pandemia se enfrentó de la peor manera posible. Finalmente, para añadir insulto a la injuria, se dice que este golpe ha sido como anillo al dedo.

## Lo perdido

**H**ace 25 meses, dos años y un mes, México tenía un sistema de salud funcionando, no muy bueno, pero con la capacidad de distribuir vacunas y medicinas por todo el territorio, y atender de enfermedades catastróficas a más de 40 millones de personas no cubiertas por instituciones asociadas al empleo (IMSS, ISSSTE, etc.).

Estaba en marcha una reforma educativa que, con mucha lentitud, permitiría ir capacitando a maestros con vocación, pero falta de herramientas, y reemplazar aquellos sin vocación.

El programa social principal en México, Progresá-Oportunidades-Prospera, atendía ya más de 5 millones de familias con alimentación, educación y salud. Prácticamente el 20% de los mexicanos recibía este apoyo.

La reforma energética había permitido obtener los dos mejores resultados mundiales en subastas para la producción de energía con base en sol y viento. Pemex, con un patrimonio negativo por 1.5 billones de pesos, estaba ya en el proceso de adelgazamiento, que le permitiría deshacerse de la refinación (donde perdía 120 mil millones de pesos al año) y concentrarse en exploración y explotación de crudo.

Las finanzas públicas ya estaban muy presionadas, y eso había obligado a reducir el gasto desde 2017. Para no endeudar más

allá de lo razonable al gobierno federal.

Ese país fue el que recibió la actual administración. No era un país desarrollado, ni mucho menos, pero ya se había avanzado significativamente en desarrollo social y salud, y las reformas educativa y energética habían abierto el camino correcto para esas áreas. Era urgente atender el tema de las finanzas públicas, y nada más.

La decisión obvia, estratégica, era aprovechar la inmensa legitimidad de la elección para hacer una reforma fiscal profunda, que fortaleciera lo logrado por la de 2013: incrementar la recaudación, cerrando las brechas utilizadas para evadir y eludir. Se podía también fortalecer el impuesto predial y complementarse con impuesto a herencias, por ejemplo. Esto permitiría mejores ingresos en los gobiernos locales, mejor planeación urbana, más recursos para redistribuir, y reducir el riesgo de tener que recurrir a mayor deuda. Un presidente con 53% del voto, con popularidad superior al 70%, con amplísima mayoría en ambas Cámaras, podía con eso establecer bases sólidas para programas sociales más amplios en el resto de su mandato.

Este columnista comunicó entonces la idea al equipo de transición, pero sin éxito. Lo que hizo el gobierno en los siguientes meses

fue desastroso. Primero, destruir el proyecto de infraestructura más importante de América Latina en ese momento, el aeropuerto, para después proponer sustituirlo con quimeras: Santa Lucía, Dos Bocas, Tren Maya. Mientras el aeropuerto era negocio puro para el gobierno, con inversión privada y recaudación asegurada, los otros tres son pérdidas sin ganancia esperable.

Después, destruyó el sistema de distribución de medicamentos, con la misma excusa utilizada para cancelar el aeropuerto: corrupción que jamás se ha probado. La reforma educativa fue cancelada, y la energética se intenta revertir, anulando a los organismos reguladores, invadiendo atribuciones, incumpliendo contratos. El resultado es un incremento en el patrimonio negativo de Pemex de un billón de pesos, y un faltante de ingresos petroleros casi de la misma magnitud.

Desapareció el programa social insignia de México desde 1997, y la mejor estrategia de salud en décadas, el Seguro Popular. En lugar de atender 5 millones de familias, las más pobres, de forma integral, ahora se reparte dinero en efectivo a una cantidad menor de personas, sin objetivos, medidas, nada.

La pandemia, imprevisible, golpeó entonces una sociedad debilitada deliberadamente. Por eso



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/2020	OPINIÓN	39

Diego Petersen Farah



## La izquierda de AMLO: una cata a ciegas

### EN TRES PATADAS

(diego.petersen@informador.com.mx)

Se llama cata a ciegas a probar un vino, licor o cualquier otra bebida sin ver la marca ni las características del envasado. Esto permite al consumidor conocer realmente qué es de su gusto sin importar el precio o los elementos de mercadotecnia con los que se vende un producto. Pues bien, si hiciéramos una cata a ciegas del gobierno de López Obrador, la descripción del producto, si no escucháramos la mercadotecnia mañanera ni la envoltura propagandística que la acompaña, sería más o menos así:

Es un gobierno con una disciplina fiscal férrea, que se niega a aumentar impuestos. Militarizó la seguridad pública y las aduanas, y le entregó al Ejército las principales obras públicas y compras del país. Cambió el sistema de apoyo a mujeres trabajadoras por ayudas directas. Desbarató el sistema de protección de defensores de derechos humanos y periodistas, puso al frente de la Comisión Nacional de Derechos Humanos a una amiga suya quien ahora busca desaparecerla. Propuso una despenalización *light* de la marihuana y cortó todos los apoyos a la promoción de la cultura. Recortó el presupuesto de las universidades públicas, ciencia y tecnología para crear un sistema paralelo de universidades a su medida. Envío a la Guardia Nacional a la frontera Sur para evitar el paso de los migrantes centroamericanos. Es enemigo de las energías limpias y apuesta por el petróleo. Persigue la corrupción, pero nunca detiene a un corrupto. Detesta al zapatismo.

Cualquier catador a ciegas diría que se trata de un gobierno de derecha. Y sí, aunque en el empaquetado de López Obrador diga que es de izquierda, si vemos la letra chiquita el contenido real es otra cosa. Digamos que si tuviéramos que someter a este gobierno a las reglas de etiquetado frontal recién autoriza-

das, tendríamos que ponerle al menos tres leyendas en los hexágonos negros que serían la envidia de los seguidores de Felipe Calderón: exceso de disciplina fiscal; alto en militarización; exceso de políticas conservadoras.

Si algo hemos aprendido en estos dos años es que el peor error que podemos cometer es encasillar al presidente López Obrador en los cuadrantes comunes de la política. Definirlo solo como populista, que sin duda lo es (él mismo no tiene empacho en que lo ubiquen en esa corriente de pensamiento), no ayuda demasiado, pues esta etiqueta se ha convertido en una forma de descalificación de parte de sus adversarios, tal como el presidente llama conservadores, sin distinción, a todos los que no están de acuerdo con él. Decir que el presidente es de izquierda simplemente porque militó en el PRD es también un error. De hecho, él prefiere definirse a sí mismo como progresista, aunque nunca nos quede muy claro qué debemos entender por ello más allá de confrontarse con todo aquel que ni esté de acuerdo con él.

Si usted votó por López Obrador pensando que había elegido a un presidente de izquierda, desengáñese, este producto no resiste una cata a ciegas. Lástima que no exista una Procuraduría de Defensa del Elector que evite la publicidad engañosa de nuestros gobernantes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/2020	NACIÓN	14



## Línea 13

### NAUFRAGA COMUNICACIÓN SOCIAL EN EL CONGRESO

• Corre ya el último año de la Primera Legislatura del Congreso de la Ciudad de México y por lo menos, por lo que respecta al área de Comunicación Social, parece que la curva de aprendizaje no se aplanará. Primero fueron los problemas con **Ignacio Reyna** y su sucesor **Jorge Navarajo**, a quienes los propios diputados de Morena señalaron de trabajar solo para una camarilla, además de las acusaciones de censura que pesaron sobre ellos, pues incluso retiraron de la síntesis informativa a algunos medios que les eran incómodos. Ahora, las acusaciones escalaron, a pocos días de ser nombrada titular del área, **Jacqueline Rico**, se dice que renunció porque debía firmar documentos para justificar un presupuesto de más de un millón de pesos que nadie sabe en qué se gastaron, esto además de que dos diputadas del grupo mayoritario, **Valentina Batres** y **Donaji Olivera**, dicen, le solicitaron despedir a algunos colaboradores para que pudieran ser ocupadas por allegados.

### ALUMNOS DE PREGRADO A HOSPITALES COVID

• Gran inconformidad hay entre los alumnos de pregrado de la Facultad de Medicina que iniciaron su internado en el hospital del ISSSTE "Adolfo López Mateos", porque a pesar de que en abril fueron retirados de los nosocomios que atienden pacientes de Covid-19 y reubicados en otras clínicas; ahora, justo cuando se han incrementado las hospitalizaciones, como lo ha reconocido la Jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, la UNAM los puso a disposición de ese hospital. Esto llama la atención porque las escuelas de medicina de universidades como La Salle, Anáhuac e incluso el propio IPN han mantenido a sus alumnos fuera de hospitales que atienden coronavirus. Autoridades del ISSSTE les han comentado a los alumnos inconformes que fue la máxima casa de estudios la que informó de su regreso.

### CAUSAS CIUDADANAS

• En el informe de actividades del diputado local de Morena **José Luis Rodríguez** llamó la atención el reconocimiento que le hicieron **Olimpia Coral** y **Cristina Bautista**, madre de **Benjamín Ascencio Bautista**, uno de los 43 normalistas desaparecidos de Ayotzinapa, por el apoyo brindado a sus causas. El vicecoordinador de la fracción mayoritaria fue cuestionado por los ciudadanos sobre las acciones que se han implementado en materia de eliminación de la violencia contra las mujeres, atención al Covid-19, seguridad, tradiciones de los pueblos y cuidado del medio ambiente, a todos dio respuesta.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/11/2020	NACIONAL	4

**Arsenal**

Francisco Garfias

panchogarfias@yahoo.com.mx

**El poder del Ejército**

En este país donde todos los males son herencia del neoliberalismo y la corrupción tolerada en el pasado, se gesta una alianza cívico-militar como pilar de la 4T.

El Presidente ha brindado a los militares un trato de privilegio en el presupuesto, ha sacado la cara para defender a altos oficiales en problemas. Pero también les ha encargado importantes tareas que no son de su competencia.

Son policías disfrazados de guardias nacionales; arquitectos y albañiles de aeropuertos y trenes; administradores de aduanas y puertos, y guardianes de refinerías y pipas.

Por primera vez el orador principal en la ceremonia por el 110 aniversario de la Revolución Mexicana será el general **Luis Crescencio Sandoval**, titular de la Sedena.

Por si fuera poco, la Sedena tendrá el año que entra un presupuesto que está 18 mil millones de pesos por encima de 2020. El incremento es de 15.7%, en términos reales. Algo inusitado en la austeridad republicana.

↓ \* Algunos legisladores ven con preocupación el rol creciente que el Ejército y la Marina asumen en la 4T, por iniciativa de **López Obrador**. El senador independiente **Emilio Álvarez Icaza**, otrora secretario Ejecutivo de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, es uno de ellos. Dice que el hecho de traer a **Cienfuegos** a México es una demostración de poder del Ejército.

“Es un paso muy firme para afianzar la alianza cívico-militar de **López Obrador** y su gobierno con el Ejército”, asevera.

La repatriación del general habla también de un pacto de impunidad. “**Cienfuegos** estuvo 23 minutos en la Procuraduría y se fue a dormir a su casa”, ilustró.

El senador **Julen Rementería**, del PAN, destaca que lo que **López Obrador** hace con los puertos, las aduanas, el Tren Maya o el aeropuerto de Santa Lucía, es una estrategia para congraciarse con las Fuerzas Armadas

“Trata de que ellos le deban un favor en 2021, ante una inminente catástrofe electoral para Morena. Tener el respaldo de las Fuerzas Armadas en forma permanente”, asevera.

Hay confianza, sin embargo, que los mandos del Ejército y la Marina puedan distinguir entre lo que realmente es su labor y lo que el Presidente les encarga.

“En lugar de darles un valor agregado, les está faltando al respeto”, aseveró el panista.

El perredista **Miguel Mancera** nos dijo que en el caso del general **Cienfuegos**, hubo una extralimitación del gobierno de Estados Unidos en la forma de la investigación: no le avisó a las autoridades mexicanas. Pero agregó: Lo que podría ser preocupante es que el Ejército dejara de hacer lo que le corresponde, por darle tantas tareas.

↓ \* Por cierto, en la *mañanera* de ayer, el Presidente dio color al tema **Cienfuegos**. Luego de asegurar que no habrá impunidad, dijo que no se puede aceptar que se fabriquen delitos, usó palabras que deben acrecentar la tranquilidad del otrora secretario de la Defensa Nacional.

Dijo: “Es una gran injusticia juzgar a inocentes. Eso la autoridad competente lo tendrá que aclarar. No porque se trate de agencias de otro país, ellos son los poseedores de la rectitud y de la justicia”.

↓ \* **Silvano Aureoles** se hartó de que el gobierno federal permanezca con los brazos cruzados frente al larguísimo bloqueo de las vías férreas en Michoacán —inició el 2 de octubre pasado— por maestros que reclaman otro sindicato del magisterio.

Acompañado de un grupo de empresarios y las asociaciones más importantes del grupo productivo de Michoacán, el gobernador advirtió que se hace una consulta popular en el estado para determinar si los desaloja con la fuerza estatal.

“Si el gobierno federal sigue sin hacer nada y la gente coincide en la necesidad de poner fin a este tema, nosotros, como gobierno del estado, vamos a actuar para hacer cumplir la ley”, advirtió.

Y es que la omisión y los brazos cruzados (del gobierno federal) ante el bloqueo han provocado pérdidas millonarias no sólo a las empresas, sino también a los trabajadores y a la sociedad michoacana en general.

La demanda del grupo de maestros inconformes es claramente política. Lo que reclaman es que el gobierno de estado y el gobierno federal los reconozca como un grupo sindical adicional distinto del SNTE y la CNTE.

En los 49 días de bloqueo se han afectado casi 5 mil contenedores, según la Asociación de Industriales del Estado de Michoacán.

↓ \* **Julen Rementería**, por cierto, va camino a la coordinación de la bancada del PAN, que quedará vacante con la salida de **Mauricio Kuri** para ir a buscar la gubernatura de Querétaro.

Otro con tamaños es **Damián Zepeda**, pero tiene marcadas diferencias con **Marko Cortés** y el jefe nacional es el que tiene la última palabra.